
听闻约翰·勒卡雷谢世的消息，说不
上有多难过，毕竟这位间谍小说大师的高
龄决定了这是早晚的事情，但内心还是深
感痛失一位巨匠。

如我这般年纪和阅读量，很难说还能
“最”喜欢某一部作品，假如非要说的
话，不是 《2001：太空奥德赛》，不是

《一九八四》，不是科幻作品，而是约翰·
勒卡雷的间谍小说 《锅匠，裁缝，士兵，
间谍》——喜欢到发疯，喜欢到熟读数十
遍仍不厌倦，喜欢到爱屋及乌地在国外购
买其他根本看不懂的原版新作。

买到英文版“斯迈莱三部曲”后，在
回国的飞机上就开始翻阅 《锅匠，裁缝，
士兵，间谍》。我的英语相当糟糕，但我
却能逐字逐句地准确翻译出每一句话来
——因为所有的语句早已深深地刻在我的
脑海当中。

大家都有这种感受：对于好作品会
反复阅读和观看。但我在第一次读完这
部小说后，第二次再读时竟然忘了谁是
间谍——一部以抓间谍为主题的作品，
竟然让我忘了谁是间谍！因为我已完全
沉浸在那迷人的叙述当中。此后我又多
次咀嚼，但读到数十遍后所有的细节都
已谙熟于心。

很多人未必喜欢勒卡雷的作品，那种
缓慢的节奏让初读者很难坚持下去。其实

《锅匠，裁缝，士兵，间谍》 影响了不少
人，甚至对当年一些投身写作者都有着极

为重要的影响。作家王朔的语言一向鲜活
生动，我也非常喜欢，但有一次我看到他
在访谈中竟说：我倒想要约翰·勒卡雷那
种冷淡的英国风格，可是学不来。

说到《锅匠，裁缝，士兵，间谍》在
国内的影响，译者董乐山功不可没，他甚
至在读者心中固化了勒卡雷的语言风格。
所以在买到新版后，读到“三部曲”的第
二部时竟无法继续，那种散文体的港式译
法让我实在不堪卒读。

限于篇幅，无法一一罗列勒卡雷的作
品。他的生平逸闻网上俯拾皆是，我在其
他地方也有详析，这里谈得更多的还是个
人感受。不过还是无法抑制地想要简单梳

理一番，不妨随意选择几部——
成名作 《柏林谍影》（1963） 已具备

了 后 来 《锅 匠 ， 裁 缝 ， 士 兵 ， 间 谍》
（1974） 的风格。《女鼓手》（1983） 以一
种匪夷所思的方案让一名演员实打实地扮
演一个真人，而这名原本演技一般的女演
员出色地完成了间谍任务。《俄罗斯大
厦》（1989） 在动荡的局势中描写了一种
爱的追寻。《巴拿马裁缝》（1996） 展示了
间谍机构置底层特工于不顾的行径，被招
募者不得不以编造情报的方式来取悦上
级。《永恒的园丁》（2002） 在追查中展现
了真挚的爱情——“没有幻想的人的最后
一个幻想”（引自 《锅匠、裁缝、士兵，

间谍》）。
读罢勒卡雷再读其他间谍小说，一是

感觉不解渴，二是一眼就能看出哪些作者
真的有过特殊经历而哪些作者完全是坐在
家里胡编。近年来一些优秀谍战剧也深受
勒卡雷影响，从《潜伏》《黎明之前》《悬
崖》 中都能一眼看出情节与思路的借鉴，
尤其是那部 《锅匠，裁缝，士兵，间
谍》。而此前一部反特片，都不是致敬而
是直接抄袭了其中的桥段。

也看过不少勒卡雷作品改编的电影，但
对影视版的《锅匠，裁缝，士兵，间谍》却
不甚热衷。1979年的剧集和2011年的电影
我都有，但始终没有认真看过。扫过几眼就
知道字幕多么粗糙——这也不怨译者，就算
他们认真敬业，依旧有一些不可逾越的鸿
沟；小说本就晦涩，被剪辑后的影视更甚。
假如早些获得信息，真希望能义务承担部分
翻译工作。不求任何回报，只为一种挚爱。

据说有的红学家从来不看任何《红楼
梦》的舞台与影视作品，因为在他心中早
有一套宝哥哥林妹妹的形象，一旦看了就
会破坏。对于勒卡雷的作品，我也是这样。

（作者系北京作家协会专业作家。主
要从事科幻与科普创作）

约翰·勒卡雷与《锅匠，裁缝，士兵，间谍》
□□ 星 河
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《 缉 魂 》: 移 魂 有 术 更 有 情
□□ 江 波

1月15日，悬疑科幻电影《缉魂》在京首
映。我之前参加了首映礼，在观影过程中，我
被打动了。这部影片是根据我的小说《移魂有
术》改编的，然而感动我的，却并非原著小说
中原有的东西，而是导演所添加改编的那些戏
份。正如科幻作家韩松在他的微博中所言，是
有情，而不是有术，酿成了这一切。

我的原著小说中，主人公是一个精神病
医生，没有任何社会关系的牵绊，被动地卷入
了一场阴谋，绝地求生，凭着自己的知识和决
心，赢得了最后的胜利。这就像是一个智力游
戏，和情感没有什么关系。无论什么形式的文
学作品，总要有某个方面打动人。原著打动人
的地方，大概是在于高技术所引发的惊异。
RNA病毒能修改人类基因是个科学事实，基
因可以指导蛋白质的合成，最后决定整个细胞
乃至生物体的性状，这也是科学事实。在此之
上，让DNA对蛋白质合成的指导过程更精确
一些，形成特定连接的脑结构，甚至储存相当
一部分记忆，这就是属于科幻了。

1999年高考的作文题名为《假如记忆可
以移植》，《移魂有术》 相当于替这个“假
如”寻找了一个看上去还算科学的基础，并
且把它作为小说的核心。许多科幻小说，包
括我的这篇小说，有了科幻核心之后，就围
绕着核心开始构造故事，往往不能把更多方
面的要素考虑进来，最后形成的作品也就显

得扁平，不够立体。《移魂有术》本身算是情
节较为曲折复杂的作品，然而和《缉魂》对
比，就能看出其中缺失的东西——情，以及
因为情的纠葛而衍生出的剧情动力。

类似于这样爱别离，求不得的情况，大
有文章可做，然而《移魂有术》并没有。看

《缉魂》，会让人感动，会让人哭，然而看
《移魂有术》，是绝对不会让人哭的，惊异才
是它的主打。这就带来一种迥异的审美体
验。同时，因为情的存在，故事也变得更复
杂，每个人的行为动机也就多了一层支撑。

所以在观影后的分享中，我直言对于改
编非常满意，对于我的原故事能在其中起到
一点作用，深感自豪。对于一个故事来说，
能够打动人，它就成功了。看着同样的一个
原型故事散发出迥异的审美，这对于我将来
的写作是一个借鉴。

如果满分是10分，对于《缉魂》，我要
打9分，其中的1分，扣除在它对于科学核心
的一些错漏。我的原著中，为了进行依赖于
RNA的记忆修正，需要寻找大脑结构类似的
人，然后逐步诱导、修正，这是一个漫长的
过程，所以才会出现一个人身上同时有两种
记忆，两种人格的情况。同时原著中还有把
带有记忆指导功能的RNA提纯，装配成病毒
的情况，感染了其他人，甚至暗示了病毒并
没有被完全根除（这和眼下新冠病毒的流行
倒是碰上了）。在电影里，程伟豪导演把这个
过程简化成了RNA可以生长出健康脑细胞对
抗癌症，这就有些偏离了生理基础，对癌症
和基因有所了解的人在这里大概都会有点出

戏。到了影片末尾，为了让梁检的记忆和人
格复制到李燕身上，RNA粉末的制备和注
射，变成了在床上躺一夜就能完成的事。病
毒形成结晶，是蛋白质结晶，并不是RNA本
身形成了粉末，所以RNA粉末的提法，就会
有些问题。按照一般生理进程来估算（伤筋
动骨一百天），想让 RNA 能够真正起效果
（假设真的可以有效），至少也是几个月，像
大脑这样复杂而精密的东西，或许要消耗几
年（我们的大脑最后完全成形，要十多年）。

当然，如果遵循科学尺度，这个故事就
没法做到矛盾的集中爆发。或者说，无法以

《缉魂》中所呈现的快速反转的方式爆发。所
以这大概也是一种无奈的取舍。科幻的本质特
征是使用科幻概念展开想象，然而概念的正
误，却不是定义科幻的必要条件。正确地使用
科学概念，可以给科幻加分，否则会让它减
分。《缉魂》在这一点上可以有很大完善空
间。强调一下，这并不是否认影片的成功，影
片从改编到表演，都很到位。而是说如果要增
强这部影片的成功，那么正确地使用科学概念
可以是一个方向。

另外，科学知识的范围很广泛，作为写
科幻的人，总会不经意就犯下这样那样的错
误，被一些认真的读者称为硬伤。硬伤的存
在，能免则免，唯一的办法是不断提高自身
的科学修养。举个例子，我在《湿婆之舞》
这个短篇中，用艾博肉球菌灭世，艾博肉球
菌可以彼此关联，形成类似于神经网络的结
构。如果我现在重新写这个故事，那么“主
角”就不该是细菌，至少也要是个真核细

胞。因为细菌虽然生命力顽强，然而从来没
有形成过较大个体的复杂生命，因为它体内
的能量水平无法让它长那么大。要构成复杂
网络，充足的生物能量是必须的，因而真核
细胞会是一个更合适的选择，也就是单个的
艾博肉球菌应该会像是个草履虫而不是细
菌。然而当我这么说，我相信读者中能明白
的不会太多。对于大多数读者来说，是细菌
还是真核细胞，其实并没有那么重要。但最
好的情况，仍旧是对百分之百的读者来说都
可以过关。

另外还有一个观点，如果影片当中的硬
伤可以引发争论，也未尝不是一种科学知识
普及。我的短篇《宇宙尽头的书店》被用来
制作科普动画，采用的就是这个思路，讲故
事，然后分析其中合理和不合理的成分，传
播科学知识。欢迎大家来批判科幻当中的硬
伤（有时候不该称为硬伤，因为作者有意为
之，是对现实的一种扭曲），这对科学知识的
普及应该是个正向的作用。

回到《缉魂》这部影片，当一部影片可
以让人热泪盈眶，它的不完美就可以被忽略
了。是有情，而不是有术，最终酿成了一
切。我想，一部伟大的科幻作品，它必然也
是有情的。这或许是通过《移魂有术》的改
编，我获得的最大收益。

未来可期，期待中国科幻成长为参天大
树，科学文化渗透到社会的每个角落，它会
成为我们这个伟大时代的底色之一！

（作者系中国科普作家协会理事，著名科
幻作家，世界华语科幻星云奖、银河奖获得者）
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文学理论家韦勒克曾在与沃伦合著的
《文学理论》中将文学研究分为“文学理
论”“文学批评”与“文学史”三个方
面。文学理论探讨文学的基本原理、范
畴、评判标准等；文学批评则对文学作品
进行分析、阐释、评论；文学史关涉某时
期、某地域、某类别文学作品序列的源
流、发展、演变。

案头这本《中国科幻文学沉思录：吴
岩学术自选集》正是全面涵盖了论、评、
史的一部科幻文学研究自选集。吴岩教授
于2020年6月刚刚获得了美国科幻研究协
会（SFRA）颁发的“克拉尔森奖”，而这
本学术自选集恰逢其时地呈现了他四十年
来沉潜于科幻文学的精研深思。

韦勒克对文学研究作了三分后，并未
将三者割裂开来，而是主张论、评、史的
渗透融通与辩证互动。同样，《中国科幻文
学沉思录》中的“科幻理论研究”“中西科
幻史研究”“作家作品研究”三部分也并非
相互隔绝。“科幻理论研究”对科幻的理论
探讨不只源自文献与思辨，而是有着更为

现实和坚实的基础，即对众多科幻文学文
本的阅读理解，对中、外科幻演化发展的
观察思考。在此基础上，不可或缺的当然
还有作者高屋建瓴的理论建构能力。例
如，《论科幻小说的概念》一文便是建基于
对理论文献的梳理、对众多科幻作品的理
解、对科幻文类历史的考察，并在此基础
之上从读者维度，以“内隐概念”理论，
尝试对科幻进行一种新的界定。同理，书
中不论对科幻史的考辨还是对作家作品的
读解，都暗含着论、评、史三者的互参互
证。值得一提的是，吴岩是中国科幻史
（或许还应算上美国科幻史）很长一段时期
的亲历者，与更早一代科幻人也多有深
交。因此，他的科幻史研究更带有一种切
身的体悟和源于现场的睿见，其行文虽平
和客观，纸背却透出深情的思绪。

当然，吴岩科幻之思所体现出的文学
观与学术旨趣，截然不同于韦勒克。《文
学理论》全面阐释了文学的“外部研究”
与“内部研究”，前者从文学的背景、环
境和外部因素来研究文学作品，后者则专

注于文学作品的内在因素，对作品本身进
行分析和解释。韦勒克本人无疑更看重

“内部研究”而非“外部研究”，这与他重
文学本体、重形式研究的学术理路是一致
的。吴岩的学术理路则与韦勒克迥异其
趣。不论从早年的 《科幻文学论纲》
（2011年重庆出版社初版，即将由重庆大
学出版社再版）中，还是从这本《中国科
幻文学沉思录》中，读者都不难看出，吴
岩并不赞同仅仅从内部来考察科幻作品，
也不认可将科幻研究囿于文学天地之内。

《中国科幻文学沉思录》即便在较为集
中探讨文学“内部”之理论、历史、评论
的前三部分，也能够见出作者不拘于文学
内部研究的倾向。仍以《论科幻小说的概
念》一文为例。从读者一端切入进行考察
研究，这本就是反文学本体论的，而“内
隐概念”则是源自心理学的理论话语，并
非传统意义上的文学研究视角。其实在20
世纪60年代以降的文学研究领域，以外在
于文学或文学研究学科的理论视角读解文
学作品与文学现象，愈发成为常见的研究

路径，也往往会带来新的洞见。吴岩的心
理学和管理学学术背景，为他的科幻研究
增添了相当独特的理论资源。

《中国科幻文学沉思录》 第四部分
“科幻赋能研究”，更是将科幻置于文化教
育和社会发展的大语境中，进行了甚为宽
广的拓展性研究。其中不乏对科幻事业颇
具建设性的希冀和主张。而这些主张中的
大部分，在吴岩和科幻共同体的不懈努力
下，渐次变成了现实，着实令人欣慰，也
敞开了更加值得憧憬和规划的未来。

对于熟悉吴岩学术著述的读者来说，
书中最令人期待也最令人动容的部分，莫
过于附录《我的学术生涯》一文。此文以
学术回忆录的随笔形式，勾画了一位科幻
研究者的学术历程和不倦思考，而这同时
也是四十年来中国科幻研究的一个缩影。
趁便一提，对于吴岩的新读者来说，同样
值得期待的无疑还有即将再版的《科幻文
学论纲》。

（作者系北华大学外国语学院副教
授，科幻文学方向硕导）

科 幻 之 爱 沉 潜 之 思
——评《中国科幻文学沉思录：吴岩学术自选集》

□□ 郭 伟

由韦火教授所著的《出壳时
代：科技体引领人类走向大转
折》，新近已由广东科技出版社
正式推出。在这场尚未看到尽头
的新冠瘟疫中，读到此书令人别
有一番感触，共鸣与顿悟油然而
生。

人类是什么，从哪里来到哪
里去？科技是什么，从哪里来到
哪里去？

自然创造物与人工创造物的
结合点又是什么，它们有共同的
走向吗？

困惑已久的人们还没厘清头
绪，新问题就冒出来了。这不，
一种小小的新冠病毒便足以搅得
全球暂时停摆，说明我们生存的
地球家园连起码的安全感还欠缺
着，旧危机尚未排除，新危机又
会袭来。正如作者开篇所言，当
人们还在为人口迅速膨胀、资源
过度采攫、生态环境恶化等全球
性问题而担惊受怕的时候，却猛
然发现，更可怕的危机不在于发
展得太快、太急，而恰恰与之相
反的是，发展出现了停滞趋势。

“人类的进化已经趋于停止，基础科学也出
现了‘触顶’现象，”作者由此提出了“壳”的
概念。地球引力就像一个无形之壳，这个壳囊括
了包括人类自身在内的一个系统，万事万物数十
亿年来一直在这个封闭的系统中流转。壳内的无
数个故事演绎到今天，正在接近尾声。那可怎么
办，束手待毙吗？当然不是。作者以乐观主义的
情怀告诉人们：科学的精彩不会终结，人类的进
化仍将延续。他给出的破局之道是“出壳”。人
类出壳后的生产生活场景，将不再是区区5.1亿
平方公里的地球家园，而是太阳系乃至整个银河
系。人类进化的延续有赖于此，科学的进一步发
展也有赖于此！

在我看来，《出壳时代》 最精彩的就是对人
类与科技之间“伴行”关系的理解，作者用“科
技体”概念，给出了人类未来进化的一种人文性
反思解读。全书为我们展现了一种审视科学技术
发展规律的全新视角，以及在自然变迁（而不仅
仅是人的认知）的时空尺度框架下，把握人类文
明演进逻辑的宏观思考。

事实上，一次又一次新技术革命表明，人类
的发展与科技早已携起手来。但未来将何去何
从？眼下如火如荼发展着的人工智能、基因编辑
等新兴技术，似乎显示了人类进化的前景。给人
的感觉好像是，在新一轮可能的进化过程中，我
们自身正在变成科技的一部分，科技也正在变成
我们自身的一部分，未来的人类也许不再是当今
意义上的人类了。

然而，“万物有法则，生命有逻辑”。作者冷
静指出，迄今为止，我们对地球生物亿万年进化
所遵循的法则或逻辑并不一清二楚，找不到任何
理由去干涉自然进化，去重塑人类自身。“试
错”似乎是个堂而皇之的理由，然而“基因人”

“杂合人”一旦真的出错也许再没有改正的机会
了，人类社会就会出现失控的结局，进而彻底走
向崩溃。

现在，我们意识到了人类进化面临的拐点，
也感受到了科技体进化的趋向，唯一正确的选择
就是尽快打开出壳的大门，而不是把资源和精力
用在急切“变种”上面。全人类应当早日形成共
识，勇敢地迎接新的成长期到来。这就是作者对
突破进化边界的理性思考。

当我们想到埃及时，我们会想到吉
萨大金字塔。吉萨金字塔高 137 米，是
胡夫法老于公元前 3000 年建造的最大的
金字塔，这里一直是游客必看的旅游景
点。数百年来，科学家和考古学家一直
在猜测，建造如此巨大建筑所用的古代
技术到底是什么？苏格兰阿伯丁大学一
名馆长助理的偶然发现可能有助于回答
这个问题。

2019 年底，策展助理阿比尔·埃拉达
尼在查看博物馆亚洲藏品时，偶然发现了
一个装潢不同寻常的小雪茄盒。埃拉达尼
是埃及人，她立即注意到盒子外面有她的
国家前国旗，并知道它与亚洲收藏无关，
只是被简单地藏在了错误的收藏中。

在盒子里，埃拉达尼发现了一块5英
寸长的雪松木头，它被劈成了3块。这块
不显眼的雪松是19世纪从大金字塔女王的
房间里移走的三件文物之一，被称为“迪
克森遗迹”。另外两个球和钩则保存在大
英博物馆。

迪克森遗迹是由韦曼·迪克森从女王
的房间里拿走的，他曾在 1872 年探索过
大金字塔。迪克森的发现当时被英国报
纸广泛报道，报道称：“文物剩下的位置
显示，它们一定留在原址而具有作用，
绝对是一个早期建筑物的组成部分。证
明艾萨克·牛顿爵士和其他人就金字塔建
造者使用的度量衡所形成的许多理论的
正确性。”

不幸的是，当这些木头被迪克森一位
同事的家人捐赠给阿伯丁大学时，它从未
被正式归类，也就消失在了档案里。

对新发现的雪松碎片进行碳定年法测
定 ， 揭 示 出 木 头 可 以 追 溯 到 公 元 前
3341-3094年，比大金字塔本身大约早500
年。这就排除了木材是后来参观陵墓的人
留下的可能性。这些碎片曾经是大金字塔
内部更大的木头的一部分。那块较大的木
头是在1993年被摄像机捕捉到的，当时用
机器人摄像机探索了金字塔的内部。考虑
到迪克森遗址一直以来都是作为建筑工具
呈现的，很有可能这些木片曾经是测量杆
或杠杆系统的一部分。

我们已经知道用来建造大金字塔的石

头是从附近的采石场开采出来的，然后用
大型雪橇运过沙漠。为了减少摩擦，减轻
石块通过时的压力，工人们用水湿润了雪
橇前面的沙子。大金字塔向正北的精确排
列使得后来的工程师们认为，埃及人是用
绳索和凝视星星建造金字塔的。

尽管雪松碎片没有能告诉我们关于金
字塔建造的用途是什么，但是学者们离真
相越来越近了。

（作者系中国科学院大学教授、国际
科学素养促进中心研究员）

金 字 塔 碎 片 有 望 解 开 重 大 谜 团
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